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蹬上冰刀，伴着音乐，在专业级冰面上

自由驰骋，成为越来越多福州市民的健身选

项——在北京携手张家口申冬奥成功后，随

着“带动三亿人参与冰雪运动”推进，曾被看

作“北方专属”的冰雪运动开始在南方“升

温”，从无到有的滑冰场馆、越来越多的专业

教练，让这座被海风轻拂的城市多了冰雪运

动的氛围。

花滑学员叶子瑜——

练习 5 年，达到步法
六级、自由滑七级

滑行、加速，随即一个漂亮转身……偌

大的冰面上，身穿花样滑冰服装的女孩，来

回穿梭，宛如一只蝴蝶。

4 岁半开始上冰，福州女孩叶子瑜与花

样滑冰结缘已经 5 年。此前，和多数南方孩

子一样，叶子瑜没见过下雪，更没接触过冰

雪运动。

2015 年申冬奥成功，“北冰南展”热潮兴

起，福州有了第一家真正意义上的冰场，名

为世纪星，面积 1450 平方米，能开展花样滑

冰、队列滑、冰壶和冰球 4 个项目。

在工作人员的记忆中，“开业时很多大

人带着孩子来看冰”，有的孩子甚至新奇地

趴到了冰面上，拿冰刀鞋刮出冰末。

叶子瑜头一回上冰，任妈妈怎么拉，都

不愿意回家。抱着试一试的态度，她学起了

花样滑冰，没想到就此喜欢上这项运动。

每天下午 4 点半，放了学的叶子瑜背起

书包冲向冰场。“为了有时间滑冰，不少孩子

会早早在学校把作业做完。”冰场的教务总

监芦美嘉告诉记者。

跳绳、跑步，短暂热身后，叶子瑜穿上装

备，套上护具，踏上冰面，伴着音乐，在场上

翩翩起舞。一套动作完成，是她最开心的

时刻。

如今，叶子瑜已经达到国家花样滑冰等

级测试步法六级、自由滑七级水平——一般

认为，这已是从“业余爱好”迈进“专业竞技”

的程度。

冰场教练芦美嘉——

从业 5 年，培训出近
200名专业教练

2016 年年底，来自东北的芦美嘉到了福

建，成为一名冰场教练。她曾是一名专业花

滑选手，数次在全国级别赛事中拿到单人滑

的冠军。

初来乍到，芦美嘉对福州的冰雪运动发

展没底——教练来了又走，冰场少之又少。

“缺少了这些必备条件，普及率低，氛围起不

来，冰雪运动难发展。”

没 想 到 的 是 ，孩 子 们 积 极 性 却 很 高 。

“从来没见过冰场！”许多孩子冲着这份好

奇上了冰，学着学着就放不下了。芦美嘉

也发现，很多孩子小巧灵活，其实很适合滑

冰。“很多人误以为冰雪运动是北方人的专

属。其实这项运动对身体的灵活度要求很

高。孩子感兴趣，身体条件好，学起来就非

常快。”

更令芦美嘉开心的是，这些年，南方冰雪

运动的基础也在一步步打牢。2019 年起，福

建省体育局出台《关于抢抓机遇发展冰雪运动

的若干措施》，大力推广冰雪运动，明确要求在

省内九市一区各规划建设至少一个冰场。

冰 雪 运 动 要 发 展 好 ，好 的 教 练 不 可 或

缺。以前由于场地缺乏，更多人玩的是轮

滑。“会轮滑就会滑冰”是在滑冰教练中流传

的一句话，“稍加专业指导，很快便可以熟练

掌握冰上运动。”芦美嘉说。

“轮转冰”训练营、“冰雪学校”等活动陆

续开展，针对体校学生、滑冰爱好者、轮滑教

练等有意者进行培训，福建冰雪运动教练员

渐成规模，芦美嘉更成为多个项目的主要负

责人。至今，经她手培训出近 200 名专业教

练，在各个滑冰场发挥作用。

如今，工作日来滑冰的学员也不少。“每

天来练习的能达到 70 人。”在芦美嘉看来，越

来越多人成为爱好者、学习者，“福建的冰场

正热闹着”。

冰场运营者王威鹏——

抓住契机，福建有了
冰雪运动协会

5 年前，王威鹏陪着妻子芦美嘉来到福

州，如今他是世纪星滑冰场的运营经理，也

是福建省冰雪运动协会的会长。

在王威鹏这样的专业运营人士看来，冰

雪运动成本较高，经济条件发展较好的地

区，也更有实力开展冰雪运动，“南方发展冰

雪运动，也是有先天基础的。”

冰场经营，最重要的是电费、场租和人

工成本。据王威鹏介绍，世纪星滑冰场一年

成本约千万元。而 2015 年开业第一年，大量

好奇的群众来到冰场一睹为快，“当年的营

业额就达到了 1300 万元。”王威鹏说，“我们

都没想到，第一年就回本了。”

人们的新鲜劲儿过去，冰场该如何长久

运营？2019 年，借着福建省大力发展冰雪运

动的契机，福建省冰雪运动协会成立，王威

鹏当选协会会长。协会与福建省体育局密

切配合，一方面通过“轮转冰”训练营等培养

专业教练，夯实冰雪运动的发展基础；另一

方面，通过冰雪运动进校园等活动以及各类

竞演、比赛，提升冰雪运动在大众生活中的

热度。

目前，福州已有 5 所冰雪特色学校，近

150 名人员通过“轮转冰”训练营的培训，成

为专业教练，“全部是本地教练。”王威鹏说，

随着专业教练队伍的壮大，学员也越来越

多，冰场的收益也稳定了，冰场 2021 年营业

额近 800 万元，还培养出了省内第一个花滑

国家二级运动员。

“南方冰雪运动的基础和氛围正一点点

提升起来。借着冬奥会的契机，南方冰雪运

动热度会越来越高！”王威鹏最近又开始了

新一轮“轮转冰”训练营的忙碌，这一次训练

营将面向更多普通爱好者开放。

场馆从无到有、教练队伍壮大，福州—

让更多市民爱上冰雪运动
本报记者 王崟欣

本版责编：程聚新 史 哲 杨笑雨

■■走向冬奥走向冬奥
大众冰雪故事大众冰雪故事
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距离北京冬奥会开幕的日子越来越

近，首钢滑雪大跳台各项筹办工作正如

火如荼地进行，我们的造雪团队目前已

经进入造雪塑形流程。

首钢滑雪大跳台是北京城区内唯一

一座雪上竞赛场馆，将举办自由式滑雪大

跳台和单板滑雪大跳台两个项目的比赛，

产生 4块金牌。在城区造雪，有哪些不同？

首先要格外关注天气。一般而言，干

冷的天气条件更适合造雪，气温要达到零

下 2 摄氏度及以下。城区白天气温高、降

温晚、低温时间短，只在夜间至凌晨才适

合造雪。这就需要团队实时关注温度、湿

度等天气条件，根据数据变化调节设备，

确保造出高质量的比赛用雪。造雪专员

还要实地查看，根据风向及时调整出雪角

度，确保造出的雪落到指定位置。

大跳台的不同区域，对雪量要求也

不同。就本次造雪而言，出发区雪厚为

0.5 米，结束区至起跳区为 0.5 米至 4 米不

等。造雪团队通过大跳台起点处设置的

卷扬系统，将造雪设备送至预定点位，接

上建设大跳台时装配的电源和水管，启

动造雪泵房，通过水泵加压将造雪用水

输送到设备，转化成雪。

造雪用水是保证雪质的关键。有杂

质的雪化得快，不利于赛道塑形以及比

赛使用。为了保证雪质，我们通过造雪

系统加装的两层过滤设备，去除水中微小颗粒杂质，让造雪用

水更加纯净，从而确保雪质符合比赛要求。

大家平时去滑雪场，雪道感觉松松软软，这就是所谓“粉

雪”。相比之下，大跳台使用的是更硬一些的“冰状雪”，运动

员滑行时的摩擦力更小，就更有利于腾空做动作。此外，大跳

台用雪的干湿度也会根据需要进行调整。一般而言，赛道底

部用雪较湿一些，为的是牢牢“抓”住赛道坡面的固雪网，而表

层的雪会干一些，利于赛道塑形。造雪团队利用造雪设备的

控制挡位，分档调节，就能造出较干的“粉雪”和不同含水量的

“湿雪”，还能通过调节出水量、出气量等方式，做到对出雪质

量的精准把控。

首钢滑雪大跳台的造雪工作始于 2021 年 12 月，预计 1 月

下旬全部完成。这期间，主要工作包括赛道本体造雪、储雪区

存雪、塑形以及配合二次塑形团队补雪 4 个阶段。整个造雪

期，首钢滑雪大跳台赛道造雪面积约为 4190 平方米，储雪区

面积 1000 平方米，造雪总量为 1.15 万立方米。值得一提的

是，储雪区还专门配置科研团队，采用特殊工艺减少储雪与外

界进行热交换，以降低“雪损”，确保比赛时用雪补雪安全。

（作者为首钢滑雪大跳台场馆运行团队后勤副主任，本报

记者潘俊强采访整理）
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本报张家口 1 月 9 日电 （记 者张志

锋）崇礼铁路太子城至崇礼段（以下简称太

崇段）近日正式开通运营。

崇礼铁路是京张高铁支线，太崇段南

起太子城奥运村核心区，北至崇礼城区，是

连接冬奥会核心赛区和崇礼城区的唯一轨

道交通配套工程，正线全长约 15 公里，设

计时速 160 公里。施工团队克服材料运输

困难、低温严寒、隧道地质条件复杂等不利

因素，全面加强科技攻关，创新采用 16 项

先进工艺，提前 4 个月实现全线贯通。

作为服务保障北京冬奥会 4座车站之一

的崇礼站，距崇礼城区仅 6 公里。太崇段建

成通车后，连通北京冬奥会雪上项目主要比

赛地张家口崇礼区和太子城冬奥村两大核心

区，为张家口赛区提供重要的交通保障。

张家口赛区—

崇礼铁路太子城至崇礼段开通运营

■■体坛观澜体坛观澜R

本报北京 1 月 9 日电 （记者刘硕阳）中

国选手谷爱凌当地时间 8 日在国际雪联自由

式滑雪世界杯美国猛犸山站夺得 U 型场地

项目冠军，以本赛季世界杯 U 型场地项目 4
站全胜的成绩，获得了象征该项目赛季总冠

军的水晶球。这也是谷爱凌在运动生涯中首

次捧起国际雪联水晶球奖项。

国际雪联在官方社交媒体账号上将谷爱

凌当日的表现称为“近乎完美”。在第一趟滑

行中谷爱凌就斩获了 94.75 分，尽管这一分数

已足以夺冠，但在第二趟滑行中她进一步提

升 了 自 己 的 动 作 质 量 ，使 分 数 达 到 惊 人 的

97.50 分。

另两名中国选手李方慧和张可欣均进入

决赛，其中李方慧凭借 86.25 分排名第五，张

可欣以 84.00 分位列第七。

自由式滑雪世界杯U型场地项目四站全胜—

谷爱凌首获国际雪联水晶球奖项


